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Александр Александрович Волошенко 
(на фото) в МУП «ЖКХ города Зеленокумска» ра-
ботает полтора года, но несмотря на небольшой 
срок, успел стать не только частью большой и 
дружной команды, поддерживающей чистоту в го-
роде, но и снискал уважение среди коллег. А всё 
благодаря профессионализму, ответственности и 
присущему ему трудолюбию.

Он - машинист 5-го разряда комбинированной 
дорожной машины, которая выполняет механизи-
рованные работы по содержанию и ремонту авто-
мобильных дорог, городских улиц. В летний пери-
од это поливомоечные, подметально-уборочные 
операции, а также уход за насаждениями, мойка 
сооружений. Зимой машина под его управлением 
проводит снегоочистительные, снегопогрузочные, 
антигололедные работы.

Наш герой осознаёт важность своего труда. 
Ведь по большому счёту именно от него зависят 
порядок на улицах, безопасность передвижения и 
комфорт земляков.

Уроженец Зеленокумска изначально выбрал 

другое направление профессиональной деятель-
ности и освоил специальность технолога бро-
дильных производств и виноделия. Планировал 
работать на винодельческом предприятии, кото-
рое кануло в Лету. 

Получив дополнительное образование, он уе-
хал в Ессентуки и стал слесарем грузоподъём-
ных механизмов и башенных кранов. Попробовал 
свои силы и в Москве. Но помотав по городам и 
весям, судьба вновь привела его в родной горо-
док. Как он сам говорит, где родился, там и при-
годился, и ничуть не жалеет, что вернулся - здесь 
его родные, близкие, всё знакомо. 

Устроился в сферу жилищно-коммунального хо-
зяйства. Жизнью в общем-то доволен, конечно, 
всегда хочется большего, но ценить то, что есть, 
тоже надо уметь.

Скромный, отзывчивый, всегда откликнется на 
просьбу о помощи, не боится работы, - так о нём 
говорят в коллективе. В ходе нашей беседы Алек-
сандр пожелал землякам всех благ, а напоследок 
добавил: «Любите и уважайте свой город!»

  Твои люди, Зеленокумск!

ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ

В Советском комплексном центре социального обслуживания на-
селения продолжается работа по формированию очереди и предо-
ставлению бесплатных путёвок в загородные лагеря и санатории 
Краснодарского края и Кавказских Минеральных Вод, лагерь «Звёз-
дочка» в с.Отказном для детей, оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации и ребят, нуждающихся по медицинским показаниям в 
санаторно-курортном лечении.

В этом году минсоцзащиты Ставропольского края для на-
шего района выделило 93 путёвки на бесплатное санаторно-
курортное лечение и отдых в оздоровительных лагерях для де-
тей от 7 до 17 лет включительно. В настоящее время уже прошли 
или продолжают лечение в соответствии с профилем заболева-
ния 46 ребятишек. На эти цели из краевого бюджета в местный 
направлено около 1,5 млн рублей.

Путёвки выделены в основном на летний период, и оздоровитель-
ный отдых будет проходить без отрыва от школьных занятий. Под-
воз детей к местам отдыха и обратно осуществляется централизо-
вано и бесплатно.

Заявления и документы для постановки в очередь и выделении 
путёвки принимаются в Советском комплексном центре социально-
го обслуживания населения по адресу: г.Зеленокумск, ул.Мира, 118, 
каб.12, справки можно получить по тел. 6-15-32.

В рамках Всероссийской ярмарки трудоустройства - 2023 «Рабо-
та России. Время возможностей» специалистами районного цент-
ра занятости населения совместно с сотрудниками отдела МВД по 
Советскому городскому округу организован и проведён профес-
сиональный тур для учащихся городских общеобразовательных 
учреждений.

Учащиеся 7-8 классов посетили отдел полиции, где для них была 
проведена экскурсия. Ребятам рассказали об особенностях и тон-
костях службы, познакомили с перечнем обязанностей сотрудни-
ков правоохранительных органов. Они побывали в дежурной части, 
временном изоляторе, отделе криминалистики, в котором с любо-
пытством рассматривали содержимое чемоданчика криминалиста, 
а позже отправились в спортивный зал. Школьникам продемон-
стрировали приёмы рукопашного боя, используемые при задержа-
нии преступников, применяющих как холодное, так и огнестрельное 
оружие. Причём ребята сами поучаствовали в отработке упражне-
ний, что вызвало у них неподдельный восторг.

Прошло знакомство и с историей отдела, где школьники узнали о 
руководителях, возглавлявших его с времён Великой Отечествен-
ной войны. Подростки проявили живой интерес и задали много во-
просов о должностях и званиях, об отличниках службы.

Основная цель таких туров – профориентация подрастающе-
го поколения. На подобных встречах у ребят складывается более 
ясное представление о профессии, которую можно рассматривать 
как свою будущую. И на этот раз сотрудники полиции подробно рас-
сказали о возможностях получения профильного образования в ву-
зах для дальнейшей работы в правоохранительных органах, а так-
же обучения в кадетском училище. В итоге получилась интересная 
и познавательная встреча и, возможно, кто-то из гостей вскоре на-
денет погоны и придёт работать в силовые структуры.

Это не последнее подобное мероприятие, и в дальнейшем центр 
занятости намерен проводить профтуры и другие профориентацион-
ные мероприятия.

Профтур для школьников 
Зеленокумска

  Лето! Каникулы!

Юные земляки лечатся 
и отдыхают

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
Напоминаем, что 28 июня 

завершается подписка 
на второе полугодие 2023 года 
на газету «Панорама нашей жизни».
Её стоимость - 617 рублей 70 копеек.

Почта России предлагает гибкую систему скидок для не-
которых льготных категорий подписчиков. Спрашивайте у 
своих почтальонов и в почтовых отделениях.

За сравнительно небольшие деньги вы будете в курсе 
всех происходящих в районе событий, узнаете о замеча-
тельных земляках, увлечённых любимым делом, ознако-
митесь с решениями и постановлениями органов власти, 
прочтёте объявления об услугах, оказываемых в районе, и 
ещё о многом-многом другом.

  Занятость

Полосу подготовил А.МОРОЗ. Фото автора
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Тем не менее, как он сам отметил, со 
многими уже успел познакомиться, стара-
ется объезжать все улицы города и посе-
лений, чтобы узнать проблемные точки. 
За непродолжительный срок ему уда-
лось овладеть ситуацией, понять, «где 
есть нарывы и проколы», и поэтому Сер-
гей Викторович был «вполне готов пооб-
щаться с жителями округа».

По телефонам, в аккаунтах социаль-
ных сетей газеты, администрации и гла-
вы и во время прямого эфира поступи-
ло около 50 вопросов. Конечно, не все 
они прозвучали в силу его ограниченно-
сти одним часом. Но постоянные читате-
ли знают, что глава обязательно ответит 
на оставшиеся, и мы опубликуем эти от-
веты на страницах газеты. Как обычно, 
интересуют жителей округа вопросы бла-
гоустройства, социальной сферы, обра-
зования, культуры, состояние дорог, мест 
отдыха и другие.

А началась прямая линия с характери-
стики ситуации на Отказненском водохра-
нилище. Как обычно, в период обильных 
дождей это беспокоит жителей округа, а с 
учётом положения в некоторых террито-
риях Ставрополья стало особенно акту-
альным. Как пояснил Сергей Викторович, 
сброс с него осуществляется планомер-
но. Уровень воды в реках Кума и Кара-
мык и в самой чаше водохранилища – в 
пределах нормы. Далее глава перешёл к 
принятым ранее вопросам.

?  Как решается проблема с бродя-
чими собаками в Советском округе? 
Будут ли предприниматься карди-
нальные меры по сокращению их чис-
ленности на его территории?

- Администрация округа осуществляет 
свою деятельность по обращению с жи-
вотными без владельцев в рамках фе-
дерального закона «Об ответственном 
обращении с животными…», постановле-
ния Правительства РФ и субвенций, вы-
деляемых из краевого бюджета. К сожа-
лению, их сумма в 2023 году сократилась 
по сравнению с прошлыми более чем в 
пять раз составила менее 147 тысяч руб-
лей. На эти средства заключён муници-
пальных контракт с ИП Фишер А.В. В на-
стоящее время он исполнен в полном 
объёме: проведён отлов шести особей, 
две из которых после карантирования, 
вакцинации, стерилизации в приюте мар-
кированы и возвращены в прежнюю сре-
ду обитания, остальные пока находятся 
в питомнике.

В прошлом и позапрошлом годах 
на эти цели выделялось по 766 тысяч 
руб лей, этих средств хватало на отлов 
48 особей.

Администрацией округа направлено 
письмо в Управление ветеринарии Став-
ропольского края о выделении дополни-
тельных средств на осуществление дея-
тельности по обращению с животными 
без владельцев. Средства бюджета окру-
га на эти цели привлекать запрещено.

Учитывая злободневность и остроту 
вопроса, по предложению Думы Ставро-
польского края на общественном сове-
те округа с привлечением всех заинтере-
сованных лиц, ведомств, инициативных 
групп состоялось обсуждение проекта 
регионального закона «О внесении из-
менений в Закон Ставропольского края 
«Об обеспечении эпизоотического и 
ветеринарно-санитарного благополучия 
в СК» и Закон СК «О некоторых вопросах 
в области обращения с животными без 
владельцев на территории СК». По ито-
гам с учётом всех прозвучавших мнений 
сформулированы конкретные предложе-
ния, которые переданы на рассмотрение 
в краевую Думу.

?  Как продвигается строитель-
ство Центра культурного развития 
в г.Зеленокумске?

- С подрядчиком, проводившим его 
строительство, минстрой края расторг 
договор за срыв сдачи объекта. Работы 
будут продолжены другой подрядной ор-
ганизацией, сдача объекта планируется в 
2024 году.

?  Когда решится вопрос с приобре-
тением аппарата компьютерной то-
мографии Советской районной боль-
ницей?

- Сейчас главным врачом райбольницы 
с подключением депутатов федерально-
го уровня ведётся активная работа в этом 
направлении.

?  По какой причине перестала хо-
дить маршрутка №104 «Зеленокумск 
– с.Правокумское?

- В настоящее время данный маршрут 
обслуживает ИП Торубарова С.В. Води-
тель, осуществляющий перевозку, забо-
лел. Подбор водителей соответствую-
щей квалификации и категории, готовых 
работать на предлагаемых условиях, в 
силу малого количества таких кадров 
очень сложен. Сейчас подыскиваются 
кандидаты.

У меня запланирована встреча с пе-
ревозчиками, разговор пойдёт о необхо-
димости соблюдения договорных обяза-
тельств, условий и графика.

?  В городе нет мест для отдыха 
на воде. После изменения русла реки 
Кумы в районе стадиона «Молния» 
образовался стоячий отрезок. Здесь 
можно создать пляж с необходимой 
инфраструктурой. Никто не оста-
нется равнодушным, если понадо-
бится посильная помощь жителей.

- Водные объекты Советского городско-
го округа, в частности реки Кума, Мокрый 
Карамык, а также старые их русла, кана-
лы находятся в федеральной собствен-
ности. Поэтому администрация не имеет 
права распоряжаться ими.

Вопрос обустройства старого русла 
реки Кумы в районе улицы Новой прора-
батывался администрацией, но, к сожале-
нию, проект является очень затратным, и 
в настоящее время его реализация нере-
альна. Хотя условия для создания места 
отдыха там есть: подъезд, пространство 
для организации парковки, возможность 
соединить с парковой зоной. Если кого-
то из инвесторов заинтересует данный 
бизнес-проект, мы готовы поддержать его 
и выходить с ним на федеральный уро-
вень.

Будем держать вопрос на контроле, и 
при наличии программ по благоустрой-
ству территорий для организации массо-
вого отдыха людей на водных объектах 
общего пользования, примем участие в 
их реализации.

?  Во многих сёлах района в объек-
тах культуры провели современный 
ремонт. Когда будет обновлён Дво-
рец культуры им.Усанова в Зелено-
кумске?

- В рамках федерального проек-
та «Культурная среда» нацпроек-
та «Культура» на получение субси-
дии для Зеленокумского городского 
социально-культурного объединения, к 
которому относится Дворец, подготовле-
на проектно-сметная документация на 
его ремонт на сумму более 92 млн руб-
лей, а также на приобретение и уста-
новку технологического и музыкального 
оборудования - более 60 млн.

В прошлом году отдел культуры ад-
министрации подготовил и направил в 
регио нальное минкультуры заявку на по-

лучение субсидии на ремонт, сейчас про-
ведён перерасчёт сметной стоимости в 
текущих ценах, которая увеличилась до 
104 млн. Заявка с соответствующей до-
кументаций уже направлена в министер-
ство финансов края.

?  Будет ли отремонтирован 
тротуар по улице Маяковского в 
с.Отказном?

- На сегодняшний день уже проведён 
электронный аукцион по выполнению ра-
бот по содержанию автомобильных до-
рог общего пользования и тротуарных 
дорожек на территории с.Отказного. За-
ключение контракта с подрядчиком пла-
нируется на этой неделе, после чего он 
приступит к делу.

?  Почему в будние дни уличное 
освещение в городе отключают так 
рано? Неоднократно задавала во-
прос о возможности его продления, 
получаю одни отписки. Пожалуйста, 
в рабочие дни не выключайте фонари 
на улицах в 21 час. Найдите возмож-
ность продлить хотя бы до 23-х.

- Освещение улиц в городе Зелено-
кумске осуществляется в соответствии 
с утверждённым графиком, который со-
ставляется исходя из фактической есте-
ственной освещённости и количества 
денежных средств, выделенных на ука-
занную статью расходов в бюджете 
округа.

В соответствии с графиком «ноч-
ное» освещение действует на наибо-
лее загруженных участках дорог горо-
да: площади Ленина (от моста через 
Куму до Гражданской), улицы Граждан-
ской (от Мира до Калинина), улиц Кали-
нина, З.Космодемьянской (от Калини-
на до Заводской), улицы Заводской (от 
З.Космодемьянской до 60 лет Октября), 
улиц Мира и Советской - до 24:00 часов.

Режим «вечернего» освещения дей-
ствует на остальных улицах Зеленокум-
ска до 22:00, в выходные и праздничные 
дни – до 23:00, а летом продлевается до 
22:30 часов.

Мы с пониманием относимся к пробле-
ме освещения города, но в связи с тем, 
что ежегодно стоимость одного киловатт-
часа электрической энергии увеличива-
ется на 9-10%, бюджетные средства, вы-
деленные на эти цели, расходуются ещё 
и на строительство новых линий (на бо-
лее чем 10% городских улиц совсем от-
сутствует уличное освещение), бюджет 
округа на текущий год расписан полно-
стью, пока продление режима работы на-
ружного освещения не планируется.

?  Почему в селе Горькая Балка до 
сих пор не запущен фонтан, ещё в 
прошлом году построенный на цен-
тральной площади?

- В настоящее время территориальным 
отделом администрации округа подготов-
лена проектно-сметная документация для 
проведения аукциона по благо устройству 

сквера около фонтана. После определе-
ния подрядчика и проведения работ фон-
тан будет запущен. Их планируется за-
вершить к сентябрю этого года.

?  Когда я выставляю 4-5 мешков 
мусора возле своего домовладения, 
иногда один оставляют? По какой 
причине?

- К твёрдым коммунальным отходам не 
относятся, например, органические – это 
перья, навоз, биоотходы, а также строи-
тельный мусор. Всё должно быть упако-
вано в мешки или коробки весом не бо-
лее 15 кг и при погрузке не рассыпаться. 
Если выставленный мусор не соответ-
ствует данным требованиям, то рабочие 
вправе его оставить.

Упакованные трава, сухие листья, вет-
ки деревьев относятся к ТКО, их можно 
сдавать.

?  Откроется когда-нибудь физ-
культурно-оздоровительный центр 
в селе Солдато-Александ ровском? 
Его строительство продолжается 
уже несколько лет.

- Дворец спорта «Ставрополье» фак-
тически достроен. Как только подрядчик 
устранит недочёты, обнаруженные кон-
тролирующими строительство организа-
циями, он будет введён в эксплуатацию. 
Но финишная прямая уже просматрива-
ется. Наша задача – чтобы 1 сентября 
дети и взрослые приступили к занятиям 
спортом в новом комплексе.

?  Сейчас много говорят и пишут 
о программе капитального ремон-
та образовательных учреждений. А 
школы нашего района вошли в неё?

- В 2021, 2022 годах было проведено 
обследование всех общеобразователь-
ных учреждений района, в ходе которо-
го установлено, что капитальный ремонт 
требуется 15 зданиям 12 школ.

На данный момент подготовлена 
проектно-сметная документация, сданы 
документы на прохождение государствен-
ной экспертизы. И уже подана заявка в ми-
нистерство образования Ставропольского 
края для участия в отборе на проведение 
капитального ремонта в 2024 году школ 
№1 и №13 г.Зеленокумска. В перспективе 
будем готовить документы на другие об-
щеобразовательные учреждения.

Хочу отметить, что в следующем году 
заработает федеральная программа по 
капремонту дошкольных учреждений. 
Мы планируем войти в неё в 2025 году 
с 5-6 объектами. Для этого необходимо 
подготовить проектно-сметную докумен-
тация и пройти экспертизу. По-другому - 
быстро и спонтанно - работать сейчас не 
получается.

Подготовила Н.МАСЛЕННИКОВА
Фото пресс-службы главы округа

Мы продолжим публиковать ответы 
на вопросы, заданные на прямую 

линию, в следующих номерах газеты.

  Прямая линия

На прошлой неделе «Панорама» провела первую в этом 
году прямую линию с главой Советского городского 
округа Сергеем Гультяевым, который, напомним, 
вступил в должность 28 апреля. Для него это первое 
общение с жителями района в таком формате.

«НАРЫВЫ И ПРОКОЛЫ» ИЗВЕСТНЫ. 
ВПЕРЕДИ БОЛЬШАЯ РАБОТА

Наталья Масленникова, Сергей Гультяев в прямом эфире
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(Продолжение. Начало в №32 
«Панорамы» от 5 мая 2023 г.)

Мы продолжаем публиковать 
воспоминания жителя города 
Зеленокумска Виталия Ефимовича 
Зверева (на фото) о военном 
детстве – его и брата Василия 
Ефимовича и днях оккупации 
родного села Отказного. Изложила 
их и предоставила районке его 
внучка – Татьяна Хулелидзе.

Страх второй: казнь евреев
В один из осенних дней прибежала со-

седка, у которой жила еврейская семья, 
и сказала, что их сгоняют в центр села с 
вещами. Взрослые в тревоге обсуждали 
эту новость и крестились своему право-
славному Богу, чтобы он защитил евре-
ев. Мама меня послала к тётке на край 
села, и я уже забыл об утренней новости. 
Мы вышли из её дома и увидели на до-
роге группу людей. На двух телегах сиде-
ли еврейские маленькие дети и несколь-
ко стариков. Остальные шли пешком. Их 
было несколько десятков. Я узнал своих 
знакомых ребят и женщину, жившую по 
соседству. Она махнула мне рукой и ста-
ла что-то кричать. Сопровождавшие их 
полицаи закричали на неё и повернулись 
к нам. Моя тётя быстро схватила меня за 
руку и втащила в дом.

Они шли в село Горькая Балка, где при-
соединились к таким же евреям, и даль-
ше их угнали в степную балку. Там про-
изошла страшная казнь невинных людей. 
Об этом говорило всё село. А я на печ-
ке захлёбывался слезами, представляя, 
как расстреливают ту еврейку и её доч-
ку. На их месте я представлял себя, Васю 
и маму. Тогда мне по-настоящему стало 
страшно.

А ещё через два дня мы увидели жену 
полицая в красивой кофте, которую рань-
ше носила молодая еврейка из Ленингра-
да. Только звезды на ней уже не было. Я 
подумал, что это ужасно, и Бог её нака-
жет. Мы долго говорили об этом с мамой, 
и она сказала, что я взрослею и всё пони-
маю правильно.

Двадцать лет назад поисковый отряд 
школьников из села Горькая Балка про я-
вил инициативу собрать средства и уста-
новить на них памятник на месте рас-
стрела еврейских семей. Их поддержали 
ребята из других школ. Теперь в степной 
балке стоит памятник расстрелянным де-
тям от таких же детей нового столетия, 
помнящих о невинных жертвах даже че-
рез десятки лет.

Бесславное бегство 
оккупантов

Немцы хотели показать, что они забо-
тятся об оккупированном населении. От-
крылась церковь, откуда-то появился в 
селе священник, и людей стали зазывать 
на богослужения. Взрослые говорили, 
что хотят призывать народ к смирению. А 
потом открыли школу. Мы с братом не по-
шли, сказали, что у нас нет обуви и одеж-
ды, потому что её забрали румыны. 

После освобождения села священник 
и учителя, что работали при немцах, бы-
стро уехали. Остался староста, которо-
го сразу арестовали. Но жители собрали 
подписи в его защиту, и он был освобож-
дён. Он не прислуживал немцам, не сда-
вал семьи коммунистов и командиров, 
не торопился составлять списки моло-
дёжи для отправки в Германию. Он не 
передавал немцам доносы от полицаев 
и жителей села, а уничтожал их, говоря, 
что потерял. Когда ночью пришли наши 
разведчики, он передал им все сведе-
ния о расположении орудий и пулемёт-
ных точек в селе, о количестве немцев 
и лошадей.

День накануне освобождения Отказно-
го был для нас самым тревожным. Нем-
цы готовились к отступлению и были 
очень злы. Наши постояльцы подгото-
вили лошадей, собрали свои вещи, по-
требовали от мамы еды в дорогу. При-
ближался вечер. Немцы погрузились на 
лошадей и схватили брата Васю. Заста-
вили его одеться, посадили на лошадь и 
увезли с собой в качестве помощника и 
прислуги. Они хотели, чтобы он отступал 

вместе с ними. Мама просила отпустить 
Васю, немцы, как всегда, направили на 
неё, потом на меня автомат со словами: 
«Пух-пух» и уехали.

Это были самые страшные после полу-
чения похоронки для нас с мамой часы. 
Она плакала и молилась, а я стоял на 
улице и смотрел в темноту. Вдруг из ого-
родов кто-то забежал к нам во двор. Я 
очень испугался. А потом чуть не закри-
чал от радости - это был Вася. Он зажал 
мой рот со словами: «Тише». Мы вошли 
в дом и сразу спрятались на печке. Вася 
рассказал, что он чудом сбежал, дождав-
шись темноты. Нашему счастью не было 
предела.

А вот полицаям, которые хотели бе-
жать с немцами, совсем не повезло. Са-
мый ненавистный из них, живший на на-
шей улице, получил прикладом в зубы, а 
потом и немецкую пулю, когда цеплялся 
за телегу с немцами. Других арестовали, 
проверяли, отправили в тюрьму.

Ещё меня поразили румыны. Немцы 
готовятся отступать, собирают военное 
имущество, а эти бегают по селу, ловят 
кур и гусей, отрывают им головы и скла-
дывают в мешки. Потом ночью они убе-
жали первыми.

Вот так для немцев и румын бесслав-
но закончились дни оккупации нашей ма-
лой родины.

Освобождение Отказного
9 января 1942 года в село вошли пере-

довые части Красной армии. Наши сол-
даты выглядели совсем не героями. Сто-
ял холод, а они были в разбитых сапогах, 
одеты в лёгкие шинели. И что меня боль-
ше всего поразило – голодные. Они по 
одному заходили в наш дом, станови-
лись у двери и молча, даже как-то вино-
вато, смотрели на хозяйку. Мама плака-
ла, доставала хлеб, отрезала краюху и 
отдавала её солдату. Он быстро благо-
дарил и уходил. За ним следовал дру-
гой. Так мама со слезами раздавала наш 
скудный запас на день. И я вспомнил сы-
тых и довольных немцев, наглых румын, 
имевших еду, одежду и обирающих бед-
ных женщин и детей. Повзрослев, я всё 
думал о том, какую же силу духа надо 
было иметь нашему народу, чтобы побе-
дить сильную, сытую и наглую фашист-
скую армию.

Но это давалось нелегко. Мне в этот 
день пришлось наблюдать картину, когда 
недалеко от нашего дома конный отряд 
разведки только что форсировал в январ-
ские морозы реку Куму. Разведчики спе-
шились, после погони за немцами устав-
шие, мокрые, замёрзшие, а командир 
ставит им задачу немедленно по коням 

и следовать дальше. Разведчики замеш-
кались, тогда командир вытащил нагай-
ку и стал бить подряд лошадей, требуя 
немедленного исполнения приказа. Они 
быстро вскочили на коней и двинулись 
вперёд. А я долго своим детским умом 
пытался понять, почему командир ока-
зался таким злым.

Брат Вася мне объяснил, что на вой-
не бывает по-разному. Значит, так было 
надо. Много лет спустя, когда я уже ра-
ботал секретарём райкома партии, мы 
пригласили на празднование 30-летия 
Победы тех, кто освобождал район от 
фашистов. На встрече я увидел того са-
мого командира разведотряда, подошёл 
к нему и рассказал о том, что наблюдал 
мальчишкой в селе Отказном. Фронтовик 
покачал головой и сказал: «Героические 
подвиги красиво описывают в фильмах и 
книгах. А война – это смерть, боль, страх, 
усталость, измотанные нервы… Поэто-
му командир, исполняя приказ, должен 

Летом убирали урожай с такими же 
трудностями. Дети, в том числе и я, со-
бирали колоски. Это было очень нелег-
ко: целый день в поле на жаре ходить 
полусогнувшись, высматривать колоски 
и складывать их в привязанные к поясу 
мешки. Мама готовила суп из лебеды, мы 
ходили искать грибы и жёлуди. Постоян-
но хотелось есть.

В 16 лет – кормилец семьи
Весной Вася был направлен на курсы 

трактористов при МТС. Ему было 15 лет, 
в условиях войны он считался уже доста-
точно взрослым, чтобы работать на тех-
нике. А я в свои десять был дома полно-
правным хозяином.

1 сентября я пошёл в школу. Вася окон-
чил перед оккупацией пятый класс и на 
этом поставил точку: надо было рабо-
тать, зарабатывать трудодни для семьи. 
Он считал себя главой семьи, и сам при-
нимал решения. Я слушался и даже по-
баивался его гнева, он мог меня и нака-
зать. Мама приняла это как должное.

Наступил 1944 год. Война продолжа-
лась, жизнь не становилась легче. Одно 
радовало: наши гнали немцев до грани-
цы. Односельчанам приходили письма с 
фронта, полные надежды и оптимизма. А 
иногда какая-либо семья получала похо-
ронку, и все жалели вдову и детей. Нам 
писем не было, да мы и не ждали. Толь-
ко мама иногда радостная бежала к род-
ственникам, когда сообщали о весточке 
от воюющих братьев. Но однажды и в их 
дом пришла похоронка. Погиб мой дядя 
- красавец и полковой запевала Гудков 
Константин Петрович.

Весной технику готовили к уборке. Ме-
ханизаторы, в том числе и Вася, жили в 
поле. Мама отправила меня за несколь-
ко километров отнести ему немного еды. 
Кормили очень плохо. Я к обеду пешком 
добрался в бригаду, нашёл Васю. Он ле-
жал в шалаше. Я не сразу узнал его. Это 
был похожий на брата, весь опухший па-
рень. Вечером я рассказал маме, каким 
стал наш Вася. Она в слезах куда-то по-
бежала ночью. Через день руководством 
МТС было принято решение направить 
его на курсы комбайнёров в Воронцово-
Александровскую школу механизации. 
Это спасло ему жизнь: там в столовой 
выдавали литр приварка и 200 г хлеба. 
По окончании курсов брат стал комбай-
нёром, и мама с облегчением вздохнула: 
«Теперь будем с хлебом». Так в 16 лет 
мой брат стал главным кормильцем 
семьи.

Победа!
1945 год. Я продолжал ходить в школу, 

мама и брат работали. Учился я хорошо, 
потому что мама говорила мне: «Учись, 
сынок, не позорь меня и брата». Он в 
свои 17 лет уже стал лучшим механиза-
тором МТС. И я старался. Окончил чет-
вёртый класс на одни пятёрки и сам по-
шёл записываться в среднюю школу.

Победа! Не передать ощущения радо-
сти и боли, которые были у нас в те дни. 
Возвращались фронтовики, в селе за-
играли гармошки, женщины достали свои 
спрятанные юбки, дети хвалились награ-
дами отцов. А мы никого не ждали, и хва-
литься нам было нечем. Наш отец был 
убит. Мне было больно и обидно, я ухо-
дил подальше от ребят.

Недетские уроки войны
Так прошли четыре года моего детства 

- в страхе, холоде, голоде, непосиль-
ном труде. Сейчас я думаю, а было оно 
у меня это детство, а у брата - юность? 
Всё было, только оказалось изуродован-
ным войной. Что мы вынесли из него? 
Очень многое. Мы рано стали взрослы-
ми, научились переносить трудности, по-
знали горе и сумели не сломаться, терпе-
ли унижения и не искалечились духовно, 
жили в страхе и научились беречь маму, 
дорожить друг другом и пронести брат-
скую любовь через всю жизнь, мы вырос-
ли трудягами и ответственными людьми 
и, главное, остались патриотами своей 
Родины. Вот такие мы – дети войны!

Т.Хулелидзе, студентка СГПИ
Фото из семейного архива В.Е.Зверева

22 июня – День памяти и скорби   Это наша с тобою история…

ТЕРПЕЛИВЫЕ ДЕТИ ВОЙНЫ

- Какое ощущение было самым сильным?
– Чувство голода. Наверное, потому, что растущий организм тре-

бовал разнообразную пищу. А её подчас не было никакой.
- Когда вы испытывали самое сильное чувство страха?
– Это страх, что я никогда не увижу брата, которого при отступле-

нии увели немцы.
- Вы ненавидели немцев? За что?
– Да. Они убили моего отца. Они расстреляли невинных людей. 

От них плакала мама. Что ещё должен был чувствовать ребёнок?

быс тро и уверенно командовать людьми, 
убеждая их, а иногда и принуждая к дей-
ствию».

Голод
Немцев прогнали, и мы с ребятами каж-

дый день бегали в центр села, где был 
временный штаб наших. Они собирались 
с силами, чтобы гнать фашистов дальше. 
Вернулись в село те, кто вынужден был 
прятаться от немцев, начало свою ра-
боту правление колхоза. Мы наивно ду-
мали, что всё самое страшное позади, 
дальше будет легче. Но война не закон-
чилась, а значит, слова «Всё для фронта! 
Всё для победы!» были не просто лозун-
гом, а требованием времени.

По дворам пошли уполномоченные 
собирать то зерно, что выдали как на-
туральную оплату за труд накануне ок-
купации села. Пришли и к нам. «Арина 
Петровна, сдай в колхоз зерно, что по-
лучила в августе. По накладной столько-
то», - потребовали они от мамы. Разгово-
ры о том, что часть зерна уже съедена, 
да и дальше детей кормить чем-то надо, 
не помогли: «Пойми, Петровна, весна на 
носу, сеять надо. Фронту нужен хлеб!»

Такой разговор происходил в каждом 
дворе. Крестьяне зерно вернули, и на-
чался голод. Мы разделили оставшие-
ся крохи пшеницы и ячменя, что были 
куплены на элеваторе, на ещё меньшие 
доли по дням. Всё равно хватало только 
на два месяца. А дальше надежда была 
на зелень, которая появится не раньше 
апреля. Начались суровые дни тяжелей-
шего труда и голода.

Потянулась холодная зима 1943 года. 
Мы с Васей ходили в лес за сухими вет-
ками. Ни зимних птиц, ни зверей, которые 
водились в нашей местности, не было 
видно. Зато вблизи села появились вол-
ки. Однажды они чуть не напали на бра-
та, когда он один ходил за реку Карамык. 
Ему пришлось убегать, таща за собой 
санки с дровами.

Единственной радостной вестью было 
освобождение Сталинграда. Я слышал 
о боях на Волге, но плохо представлял 
себе, где это и почему все радуются. К 
тому времени я закончил только первый 
класс. А в колхозе по этому поводу было 
собрание, на котором объявили о наступ-
лении наших войск и сдаче в плен армии 
Паулюса. Сказали, что бои за освобож-
дение Кавказа ещё продолжаются.

Весной начались полевые работы, ко-
торые проходили с большими трудностя-
ми. Не хватало рабочего тягла, лошадей, 
быков. На сельхозработы были привле-
чены частные коровы. Хозяйки плакали, 
видя мучения своих Зорек, Вишенок и 
Катюш.

Виталий Ефимович Зверев, 16 лет
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Уважаемые жители 
и работодатели Советского округа!

Центр занятости населения Советского района пригла-
шает жителей посетить «Ярмарку вакансий рабочих мест», 
которая состоится во Дворце культуры имени И.А.Усанова 
в 10:00 часов 23 июня 2023 года по адресу: 
г.Зеленокумск, ул.Крайнева, 72 «А».

На ярмарке будут предложены вакантные места, имеющие-
ся в организациях округа, а также банк вакансий за предела-
ми Ставропольского края.
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Для размещения 
информации: 
8(86552)6-11-24, 
6-20-35

Приглашаем 
посетить ярмарку!

КР
-3

74
-2

Проживание и горячее питание 
за счёт компании. Соцгарантии. Тел.8-930-783-00-00

В компанию «МТК» НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ
- ВОДИТЕЛИ КАТЕГОРИИ «Е», з/п от 100 000 рублей, суточные;
- КОМБАЙНЁРЫ, з/п 600 рублей/га. Новые комбайны.

ТРЕБУЕТСЯ 
ТРАКТОРИСТ 

на «Кировец» К-744. 
Тел. 8-906-477-50-20И
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ООО «ЗЕЛЕНОКУМСКИЙ 
ЭЛЕВАТОР» 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ 
ЭЛЕКТРИКОВ, 
ОПЕРАТОРОВ 
зерновых  погрузочно-
разгрузочных машин, 
СЛЕСАРЕЙ ремонтников, 
ЛАБОРАНТОВ, 
СТУДЕНТОВ, 
РАЗНОРАБОЧИХ. 

З/п от 20 000 руб. 
Обр.: г.Зеленокумск, 
пос.Элеватора, 3Д, 

тел. 8-905-411-39-77
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ИТОГОВЫЙ ПРОТОКОЛ
общественной комиссии администрации Советского 

городского округа Ставропольского края для организации 
общественного обсуждения проекта муниципальной 

программы Советского городского округа Ставропольского 
края «Формирование современной городской среды 

Советского городского округа Ставропольского края», 
проведения оценки предложений заинтересованных лиц и 
осуществления контроля за реализацией муниципальной 

программы после её утверждения, об итогах рейтингового 
голосования по выбору проектов благоустройства 

общественных территорий Советского городского округа 
Ставропольского края, подлежащих благоустройству в 

первоочередном порядке в соответствии с муниципальной 
программой Советского городского округа Ставропольского 

края «Формирование современной городской среды 
Советского городского округа Ставропольского края» 

от 01 июня 2023 года

1. Информация о проведенном голосовании:

№ 
п/п Наименование данных голосования Значение данных 

голосования

1. Число участников голосования на 
территориальных счётных участках -

2.

Общее число бюллетеней, выдан-
ных территориальными счётными 
комиссиями участникам голосова-
ния на территориальных счётных 
участках в день голосования на 

территориальных счётных участках

-

3. Число погашенных бюллетеней -

4.
Число заполненных бюллетеней, 
полученных членами территори-

альных счётных комиссий
-

5. Число недействительных 
бюллетеней -

6. Число действительных бюллетеней -

7.
Число участников голосования 
с использованием цифровых 

технологий

11642 (одиннад-
цать тысяч шесть-

сот сорок два)

8. Общее число участников 
голосования

11642 (одиннад-
цать тысяч шесть-

сот сорок два)

2. Итоги голосования:

№ 
п/п

Наименова-
ние проекта 
благоустрой-
ства обще-

ственной тер-
ритории

Количе-
ство голосов 
участников 
голосова-

ния на тер-
риториаль-

ном счётном 
участке 

(цифрами и 
прописью)

Количе-
ство голосов 
участников 

голосования 
с использо-

ванием циф-
ровых тех-

нологий 
(цифрами и 
прописью)

Общее ко-
личество 
голосов 

(цифрами 
и пропи-

сью)

1.

Сквер по 
ул.Советской 
(микрорайон 
«Пожарка»)  

(2 этап)

0 (ноль)
9128 (девять 

тысяч сто 
двадцать во-

семь)

9128 (де-
вять тысяч 
сто двад-
цать во-

семь)

2.

Участок буль-
вара по 

ул.Мира (от 
ул.Граждан-
ской до пло-
щади Лени-

на)

0 (ноль)
2514 (две ты-
сячи пятьсот 

четырнад-
цать)

2514 (две 
тысячи 

пятьсот че-
тырнад-

цать)

Председатель общественной комиссии Т.М.Завязкина, 
секретарь общественной комиссии Н.В.Несмачная, 

члены общественной комиссии: Н.Н.Деревянко, В.В.Киянов, 
Л.И.Косова, Е.М.Краснобрыжая, Н.А.Масленникова,

 А.Д.Назаренко, Т.Ф.Новикова, В.В.Подопригин, С.П.Сушко, 
Д.Ю.Ткаченко, А.П.Устинов, С.С.Хетугоров, А.А.Чубенко. 

 
Итоговый протокол подписан 01 июня 2023 г. 

в 12 часов 30 минут.
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8 декабря 1940 г. Гитлер в директиве №21 
утвердил окончательный план войны против 
СССР под условным наименованием план «Бар-
баросса». Для его осуществления Германия и её 
союзники в Европе - Финляндия, Румыния и Вен-
грия - создали невиданную в истории армию втор-
жения: 182 дивизии и 20 бригад (до 5 млн чел.), 
47,2 тыс. орудий и миномётов, около 4,4 тыс. бо-
евых самолётов, 4,4 тыс. танков и штурмовых 
орудий, 250 кораблей. В группировке советских 
войск, противостоявших агрессорам, насчитыва-
лось 186 дивизий (3 млн человек), около 39,4 ору-
дий и минометов, 11 тыс. танков и более 9,1 тыс. 
самолётов.

Эти силы не были заблаговременно приведе-
ны в боевую готовность. Директива Генерально-
го штаба Красной Армии о возможном нападении 
Германии 22-23 июня поступила в западные по-
граничные округа только в ночь на 22 июня, а уже 
на рассвете этого дня началось вторжение.

После продолжительной артиллерийской под-
готовки в 4:00 утра германские войска, веролом-
но нарушив заключённый с СССР пакт о ненапа-

21 - Василий, Константин, Павел, Теодор, Фёдор, Мелания.

22 - Александр, Алексей, Иван, Кирилл, Рафаэль, Ян, Мариан-
на, Мария, Марта.

23 - Александр, Алексей, Василий, Иван, Макар, Николай, Па-
вел, Семён, Тимофей, Ян, Антонина.

22 июня - День памяти и скорби
дении, атаковали советско-германскую границу 
на всем её протяжении от Баренцева до Чёрного 
морей. Советские войска были застигнуты врас-
плох. Организации мощных контрударов по про-
тивнику препятствовало то, что они относительно 
равномерно были распределены по всему фрон-
ту вдоль всей границы и рассредоточены на боль-
шую глубину. При таком построении трудно было 
противостоять противнику.

23 июня 1941 г. в Москве был создан высший 
орган стратегического руководства вооружённы-
ми силами - Ставка Верховного Главнокомандо-
вания. Вся власть в стране была сосредоточена 
в руках образованного 30 июня Государственно-
го комитета Обороны (ГКО). Председателем ГКО 
и Верховным Главнокомандующим был назначен 
И.В.Сталин.

В стране начала претворяться в жизнь про-
грамма чрезвычайных мер под девизом: «Всё 
для фронта! Всё для победы!». Красная Армия, 
однако, продолжала отступать. К середине июля 
1941 г. немецкие войска продвинулись вглубь со-
ветской территории на 300-600 км, захватив Лит-
ву, Латвию, почти всю Белоруссию, значительную 
часть Эстонии, Украины и Молдавии, создали 
угрозу Ленинграду, Смоленску и Киеву. Над СССР 
нависла смертельная опасность.

Отдел культуры АСГО

В этот день в 1941 году 
фашистская Германия на-
пала на СССР, началась 
Великая Отечественная 
война.

Коллектив СПК колхоза 
имени Ленина выражает ис-
кренние соболезнования Кор-
науховой Ольге Васильевне и 
всем родным и близким по по-
воду смерти её 

ОТЦА. 389

Администрация Советского городского округа Ставропольского 
края в соответствии со ст. 39.18 Земельного кодекса Российской 
Федерации извещает о возможном предоставлении в аренду сро-
ком на 20 лет земельного участка из земель населённых пунктов, 
не имеющего самостоятельного значения, с кадастровым номе-
ром 26:27:062302:222, площадью 640 кв.м, адрес: Ставрополь-
ский край, Советский район, г.Зеленокумск ул.Ессентукская, 18 - 
для индивидуального жилищного строительства.

Правообладатели смежных земельных участков, заинтересо-
ванные в предоставлении вышеуказанного земельного участка 
для индивидуального жилищного строительства, в течение 
30 дней со дня опубликования настоящего извещения вправе по-
давать заявления о намерении участвовать в аукционе на право 
заключения договора аренды.

Заявления от правообладателей смежных земельных участков 
о намерении участвовать в аукционе на право заключения дого-
вора аренды принимаются в течение 30 календарных дней с даты 
публикации извещения по адресу: Ставропольский кр., Советский 
р-н, г.Зеленокумск, ул.Мира, 18, каб. 219, тел. 8(86552)6-16-65. 38
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21 июня преимущественно 
облачно, ветер в первой полови-
не суток юго-западный, во вто-
рой – южный 1-3 м/с. Темпера-
тура воздуха ночью +15º…+16º, 
днём +29º…+30º. Атмосферное 
давление ниже нормы.

22 июня дождь, ветер пере-
менчивый, утром и днём север-
ный 1-2 м/с. Температура ночью 
+18º…+19º, днём +24º…+25º. 
Атмосферное давление немно-
го увеличится.

23 июня ясно, ветер восточ-
ный 2-3 м/с. Температура ночью 
+16º…+17º, днём +28º…+29º. 
Атмосферное давление не из-
менится.

По информации сайта 
world-wearther.ru

Уважаемые жители 
села Нины и посёлка Селивановка!

18 июня 2023 года завершился приём инициативных проек-
тов для участия в краевом конкурсном отборе инициативных 
проектов, организатором которого является министерство фи-
нансов Ставропольского края.

Приоритетные проекты развития территории п.Селивановка 
и с.Нины Советского городского округа будут определены на 
собраниях граждан.

с.Нины - в 16:00 часов 
12 июля 2023 г. в Доме культуры,

п.Селивановка - в 16:00 часов 
13 июля 2023 г. в Доме культуры.

ПРИГЛАШАЮТСЯ ВСЕ ЖИТЕЛИ!
СДЕЛАЙТЕ СВОЙ ВЫБОР!

ТО АСГО СК в с.Нины38
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